

la serie de volúmenes, no ha mucho, con el que sirve de precursor i guía en dicha serie.

Algunas conclusiones críticas ocupan las diez últimas páginas del libro. Son doce i puntualizan cuanto ha contribuído, en hora mala, a relegar al olvido los previstos volúmenes del archivo. Tres de esas conclusiones son favorables i una de estas hace mención honorífica de los hermanos Gómez Toro. Era justo.

BIOGRAFÍAS CUBANAS.— GERTRUDIS GOMEZ DE AVELLANEDA LA PEREGRINA.— Rafael Marquina. Editorial Trópico. La Habana 1939.

Este libro, que circuló dentro i fuera de Cuba a fines del año que se cita en la portada, no me fue conocido sino a los dos años de su circulación i su lectura en nuestra América.

El volumen, con doscientas cuarenta páginas es el décimo de la serie de biografías cubanas escritas por acreditadas plumas de escritores i ensayistas.

Rafael Marquina, escritor i poeta español de merecido renombre, es el autor a quien se le debe el pormenorizado i bien documentado estudio de la famosa dramaturga i poetisa lírica que fué la Avellaneda para sus admiradores i Tula para quienes la colmaron de cariño. El proceso de esa fecunda vida de bellas flores i de ricos frutos—sus aplaudidos dramas i poemas aún lo prego-

nan— fué seguido paso a paso por el ilustrado biógrafo, como si hubiese ido sobre la luminosa estela de la vida i la obra de la poetisa i dramaturga cubana.

DON PEPE.— RAFAEL ESTENGER.— Editorial "Alfo".— La Habana.

DON PEPE—cuya es la vera efigie, noble i serena, que ilustra la portada de este libro en octavo menor— es el ilustre prócer civil i cívico maestro Don José de la Luz i Caballero.

En cien páginas de lectura, distribuidas en dieciocho breves capítulos epigrafiados, ha hecho un interesante estudio de la vida del mentor i la obra del patriota, moralista i educador que templó el alma de dos generaciones en las aulas de "El Salvador", escuela de civismo i de moral de cada día.

Los breves capítulos, a grandes rasgos, forman la silueta magistral de aquel educador del alma cubana, en el promedio del siglo de la libertad i la independencia. Don Pepe figura i se destaca en el pequeño volumen entre los precursores civiles de Cuba libre.

Rafael Esténger—a quien conocí, joven aún, en su hogar nativo de Santiago de Cuba— entró al ágora de las letras como portalira, actuó luego como periodista en periodicos diarios i en revistas literarias, se graduó mas tarde con la investidura de Doctór en Derecho, i hace años que se cuenta en el número de los escritores e historiografos cubanos.

ACADEMIA DOMINICANA DE LA HISTORIA

A C T A S

ACTA N^o 11

Sesión ordinaria del domingo día 2 de Noviembre de 1941.

El primer domingo del mes, en la mañana, celebróse la sesión ordinaria reglamentaria. Asistieron los académicos Henríquez Carvajal, Presidente; Rodríguez, Larrazábal Blanco, i Rodríguez Demorizi, Secretario.

Fueron leídas i aprobadas, sin observaciones, el acta número 9 i el acta número 10.

Se le dió lectura a una comunicación de la "Sociedad de Historia Argentina", que tiene su sede en Buenos Aires, con la cual participa su presidente la renovación de su mesa para el ejercicio de 1941-1944. En la misma expone su programa de relaciones interamericanas e invita al intercambio de publicaciones entre ella i la Academia Dominicana de la Historia.

ACUERDO:— Darle contestación, correspondiendo a su invitación en igual sentido, tal como es i ha sido la orientación interamericana de la Academia Dominicana.

Con una carta, del Sr. Ml. T. Rodríguez, que fué leída, se le pide a la Academia que adquiera diez ejemplares de un pequeño volumen con dos temas de historia. Resuelto: aceptar cinco ejemplares por cinco pesos.

El Presidente, con tal motivo, expuso que la Academia debe reservarse, exclusivamente, la iniciativa para la adquisición de obras nacionales cuando lo estime útil para el fondo de libros destinados al canje. Así quedó resuelto.

El mismo funcionario recordó que la quincena de duelo, por el fenecimiento del Lic. M. Ubaldo Gómez, Académico Fundador i Numerario, había terminado; i que procedía disponer la celebración de un acto público en honra suya. Acuerdo: celebrar ese acto a fines de la segunda o a principios de la primera quincena del último mes del año; i elegir al Académico R. Emilio Jiménez para hacer el discurso en elogio i homenaje del compañero fenecido. El Presidente, como otras veces, abrirá el acto con algunas palabras en honra de su honorable colega i amigo.

El Presidente, finalmente, manifestó que la anómala situación creada por la abrumadora gue-



rra que pesa sobre ambos mundos, los elementos necesarios para publicaciones de toda índole van escaseando i dificultando la edición de periódicos i revistas. El papel ha aumentado su precio i disminuído su cantidad disponible. Clío sufre las consecuencias de tal desequilibrio. El precio de su edición ha vuelto a ser de dos pesos por páginas. Eso ha demorado la edición de Septiembre i Octubre i habrá que duplicarla de modo que corresponda a las ediciones número 49-50.

Fed. Henríquez i Carvajal,
Presidente.

E. Rodríguez Demorizi,
Secretario.

AÑO 1942.

ACTA Nº 1.

Sesión ordinaria del mes celebrada el lunes 26 de enero de 1942.

A esta sesión asistieron los académicos Henríquez Carvajal, Mejía, Rodríguez, Larrazábal i Rodríguez Demorizi.

El Presidente expuso que diversas circunstancias le vedaron la convocatoria en el último mes del año vencido i en la primera quincena del nuevo año. Manifestó, además, que, en vez de citar ahora para el cuarto domingo del mes, habia elegido el día de hoy, lunes, para celebrar la sesión ordinaria de enero como un homenaje de la Academia al Fundador de la República en memoria de su natalicio. Los académicos, puestos de pie, guardaron un minuto de silencio en honor del Padre de la Patria.

El Secretario dió lectura a sendas tarjetas con las cuales excusaron su no asistencia los académicos Troncoso de la Concha, Jiménez, i Logroño. Leyó también el acta número 11, última del año anterior, i fué aprobada sin observaciones. Fueron leídas, así mismo, una comunicación con la cual el Doctor Miguel Angel Campa participa a la Academia, en nombre de la Sociedad Colombista Panamericana la celebración de actos honoríficos en memoria de la trágica muerte de los aviadores cubanos en el viaje de Buena Voluntad Pro Faro de Colón; i otra de reconocimiento i de simpatía dolorosa con la cual el Presidente de la Academia manifiesta la adhesión del Pueblo Dominicano al homenaje rendido a los aviadores cubanos. De acuerdo.

Se dió cuenta de haberse recibido, como obsequio del autor, ciento cincuenta ejemplares del folleto intitulado "El Padre Billini i E. M. de Hostos"; i se resolvió contribuir con \$15.00 nacionales a los gastos de la edición hecha a favor de la "Junta Padre Billini".

El Presidente expuso, finalmente, que, habiendo regresado el académico Emilio Tejera de su viaje a Cuba procedía fijar el día para la inauguración de la lápida conmemorativa del cente-

nario de su ilustre progenitor. Se resolvió realizar ese acto, en sesión pública, en la mañana del día primero i primer domingo de febrero.

I se levantó la sesión. Eran las seis de la tarde.

Fed. Henríquez i Carvajal,
Presidente.

Emilio Rodríguez Demorizi,
Secretario.

ACTA Nº 2

Sesión ordinaria celebrada el domingo día 1 de febrero del año 1942.

Esta sesión pública se celebró en la mañana del primer domingo del mes, de las diez a las once del día, al aire libre, en la calle "Diez y Nueve de Marzo", la cual recuerda con su nombre la primera victoria en favor de la República Dominicana.

Asistieron al acto los académicos cuyos son los nombres que enseguida se citan: Fed. Henríquez i Carvajal, Presidente; Emilio Tejera Bonetti, Félix E. Mejía, C. Armando Rodríguez, R. Emilio Jiménez, C. Larrazabal Blanco, Emilio Rodríguez Demorizi, Secretario; i Enriquillo Henríquez García, Correspondiente. Al acto asistió, además, una distinguida concurrencia, integrada por una comisión de damas de la Asociación cultural "ABSIDE" i un número no escaso de caballeros, miembros de diversas corporaciones sociales i oficiales. Uno de ellos, Julio Ricart Vidal, Concejal i Vicepresidente, asistía en representación del Concejo del Distrito de Santo Domingo.

El único objeto de esta sesión, pública i solemne, era la inauguración de la lápida conmemorativa del centenario de Emiliano Tejera, ilustre dominicano. El acto se inició quitándole a la lápida el velo que la cubría. Este fué rasgado por el académico Tejera i por el Presidente de la Academia.

El discurso de orden consistió en algunas frases, relativas al homenaje con que se cerraba la conmemoración del centenario del escritor esclarecido, pronunciadas por el Director de la Academia. Con la penúltima se le dió las gracias al selecto auditorio por su adhesión al homenaje rendídole; i con la última se le hizo entrega de la lápida conmemorativa al Concejo Administrativo del Distrito, en la persona de su Vicepresidente, para su conservación i supervivencia.

El comisionado pronunció algunas palabras con las cuales correspondió, mui cortemente, a las que le fueron antes dirigidas por el Presidente de la Academia Dominicana de la Historia.

La sesión habia terminado.

Fed. Henríquez i Carvajal,
Presidente.

Emilio Rodríguez Demorizi,
Secretario.

